
科创板首日涨幅惊人，分析人士称：

高估值若能维持 科创板或对主板泛科技股起示范效应

证券时报记者 贺辉红 张婷婷

如同

9

年前火爆面世的创业板一

样，科创板昨日的开张可以用“实力抢

镜”来形容。 券商分析师认为，如果科

创板的高估值能够维持， 或对主板泛

科技行业股票的估值产生示范效应。

分析人士表示， 科创板上市首日

很火，但部分个股估值并不便宜。若从

创业板上市之初的经验来看， 中小盘

个股将存在一段持续性行情。

第二天表现最为关键

科创板首日的表现可能超出很多

机构的预期，平均涨幅高达

153.2%

———

之前有券商预计最大涨幅为

65%

。 随

后，大部分个股高开低走，睿创微纳、

天准科技等股票一度比开盘价跌

30%

而被临停， 天准科技盘中涨幅一

度低至

21.14%

，成为科创板首日涨幅

的低谷。

随后在安集科技强势拉升的带动

下，集体转而上攻，盘中平均最高涨幅

一度达

218%

。 涨幅最大的安集科技

盘中最多涨逾

520%

。

昨日下午开盘之后，科创板股票

涨幅逐步回撤。 截至收盘，总成交金

额达

485.1

亿元 （占整个大市成交金

额约

11.7%

），

25

只

A

股总市值达

5293.39

亿元，个股平均换手

77.78%

，

最高换手高达

86%

以上，这意味着市

场上的流通筹码几乎都被资金扫光。

个股平均价格到了

70.06

元。

涨幅最大的安集科技无疑是科创

板首演中最亮的 “星”， 涨幅高达

400%

。 而此前市场较看好的澜起科

技、 中微公司和虹软科技则显得没有

那么耀眼， 但涨幅仍然分别达到

202.1%

、

179.3%

和

127%

。

分析人士认为， 由于

A

股是

T+1

制度， 首日买的筹码要到第二天才能

卖， 因此科创板第二天的表现才最为

关键， 因为第二天市场的抛压可能会

增大。创业板上市之初，很多个股都是

次日直接低开，有的还出现跌停现象，

预计未来科创板有一定概率会演绎当

初创业板的行情。

中信建投证券首席策略分析师张

玉龙表示，科创板首日整体表现优异，

反映了投资者对科创板持乐观的态

度， 看好中国经济科技创新和长期向

好的投资机会。

对主板泛科技个股

或有估值示范效应

在科创板激情首演的同时， 主板

市场和创业板却走向低迷。昨日早盘，

市场曾在短时间内出现一定的抵抗力

量， 但由于前期热点整体表现十分低

迷，个股呈现普跌态势。午后指数持续

震荡走弱， 成交量未能放大。 截至收

盘，沪指跌

1.27%

，深成指跌

1.15%

，

创业板指跌

1.69%

。 两市总成交金额

约为

4140

亿元， 北上资金净流入约

3.85

亿元，但沪市出现净流出现象。

从涨跌停家数来看，两市有

12

只

股票涨停，跌停家数有

45

家。 沪市上

涨股票为

157

只，下跌股票则达

1369

只；深市上涨股票为

203

只，下跌股票

达

1972

只。 在通达信行情软件上，

56

个板块仅有电器仪表、运输设备、旅游

和酿酒

4

个板块有上涨， 其余皆出现杀

跌行情。数据表明，整个市场处于低迷的

状态。值得注意的是，农业、稀土永磁、次

新股、 氟化工等过去一周非常活跃的热

点板块，周一都处于跌幅榜前列。这意味

着，活跃资金已从这些板块出逃。

分析人士认为，

A

股杀跌既有内因，

亦与外围情绪存在一定关系。上周，美国

圣路易斯联储主席布拉德表示， 根据对

通胀的重新定位，并结合经济数据来看，

希望在即将举行的会议上降息

25

个基

点。 他还表示，如果美联储降息，不赞成

结束资产负债表缩减。 在布拉德表态之

后，本周一亚太市场表现亦呈震荡格局。

张玉龙认为， 未来科创板和主板将

呈现出类似于纽交所和纳斯达克市场的

特征，两个市场都走出长期牛市。在科技

创新驱动经济发展的过程中， 充分反映

经济周期运动和科技创新的成果。

A

股

后期还是会反映经济的变化， 中国经济

长期向好的方向不变。

中银国际证券首席策略分析师王君

表示，短期来看，科创板的推出疏通了创

投资金流向，提高资金流转效率，优化资

源配置。长期看，科创板致力于帮助初创

企业度过发展期， 并最终打造一批中国

经济的科技脊梁， 为经济增长注入新的

活力。对主板的影响上，如果科创板的高

估值能够维持， 对主板泛科技行业或存

在一定估值示范效应。

公募私募长期看好科创板 短期提示追高风险

证券时报记者 李树超 吴君 房佩燕

昨日，科创板迎来开门红。对于科

创板上市首日的表现， 多家受访的公

募、私募表示，科创板股票首日交易热

情高涨，但盘面也在快速分化，针对高

估个股，有的基金采取了“首日卖出策

略”；针对相对低估的板块仍保持“持

有策略”，未来将从长期投资角度做好

科创板投资。

科创板获市场高度认可

针对科创板新股首日表现， 嘉实

科技创新混合基金经理王贵重表示，

昨日的科创板开市， 从市场活跃度表

现看， 说明科创板的推出获得了市场

高度认可。 在更加市场化的交易机制

下，未来个股表现可能会出现分化，科

创板股票也将逐步回归价值中枢。

九泰基金科技创新投资部高端装

备行业执行总监袁多武认为，首批

25

只股票全部大幅上涨， 打消了之前市

场对投资者在二级市场参与热情不足

的顾虑。从交易情况来看，昨日上午的

交易表现在预料之中， 且最重要的特

征就是涨幅差距的收窄， 资金参与度

较高，盘面博弈较为激烈。

申毅投资董事长申毅也认为，科

创板第一天的涨幅算合理， 但远远超

过了绝大多数主流机构的预期。不过，

第一天走势不决定板块最后的走势，

要五年、十年以后再看。 在他看来，科

创板是供给侧改革的开始， 对实体经

济的启示作用无与伦比， 从这个角度

来看， 科创板首日表现代表了大家的

信心，对资本市场的期望。

不同个股交易策略有异

从交易层面看， 部分机构针对高

估个股采取了“首日卖出策略”，对估

值合理的将继续持有。

北京一家中型公募基金研究总监

表示，从目前市场表现看，首批科创板

新股上市获得了市场的认可， 但市场

也在发生比较大的分化， 部分股票涨

幅过大，估值偏贵，但随着未来市场回

归理性， 预计高估值个股会有回归的

过程。

该研究总监称，“我们对部分高估

的股票兑现了收益，打新收益为

1000

多万元。以这样的上市后涨幅和新股上

市节奏来看，预计对

2

个亿规模的基金

收益率贡献将大于年化

10%

，这可以让

投资者分享到不错的投资收益。 ”

不少私募人士也表示， 昨日科创

板股票的表现超出预期， 已减持一部

分高估标的， 但仍持有一些中长期看

好的股票。

整体上， 私募机构普遍看好科技

股未来投资机会， 未来会从价值投资

的角度优选优质成长公司进行投资。

在投资交易方面， 艾方资产副总裁

杜浩然表示， 当一些科创板股票涨幅较

大、估值比

A

股同类公司高时，会减持

一部分。但主要会关注长期投资价值，未

来有些标的会有均值回归的过程， 将择

机进行选股投资。

申毅介绍， 目前第一批股票有两种

收益：一是打新收益，即稀缺性的收益；

二是投资收益。 接下来，将会精选个股，

“在交易首日， 个股分化还不是很明显，

接下来要让个股的业绩来为自己说话。”

多家机构提示追高风险

昨日，除了涨幅带来的喜悦外，市场

的高波动和投资风险同样备受机构投资

者关注。

从首日市场交易热度和估值看，

25

家科创板股票平均换手率约

77%

，其中

安集科技换手率超过

86%

。 截至收盘，

25

家公司平均市盈率约

120

倍。

针对盘中的较高波动， 上投摩根科

技前沿基金经理李德辉表示， 首日盘中

波动度很高，换手率也迅速放大，新股间

的分化也开始出现， 这说明市场还存在

分歧。在市场波动面前，投资者需要保持

冷静，以长期视角，从行业趋势和个股挖

掘的角度进行科创板股票投资。

融通基金表示，经过首日的大涨，科

创板公司的估值普遍高估， 未来会逐步

回归到合理估值。

袁多武也认为，“投资者应该谨慎对

待价格脱离了基本面的个股， 注意投资

风险。 ”

在高波动面前， 更多的机构更加着

眼于科创板的长期投资价值。

王贵重表示， 在科创板整体投资策

略中，嘉实基金严格坚持长期投资、价值

投资、理性投资这三个维度执行策略，挖

掘科创企业长期价值。 嘉实基金长期看

好创新药、新能源、半导体、平台、云计

算、人工智能、

5G

等科技线索。

博时基金科创板团队相关负责人也

表示， 由于科创板前五日不设涨跌停板

限制， 而且短期股票价格波动属于市场

自发行为，因此，应摒弃短期市场噪音，

更多地从中长期角度来评价科创板的投

资价值。

也有私募机构同样提醒投资中存在

的追高风险。

友山基金表示，昨日科创板的行情，

一方面是资金对优质公司的追逐， 另一

方面是上市公司流通股和资金直接供需

严重不匹配带来的结果。从长远看，这样

的走势是在透支股票未来空间， 不利于

板块长期发展。因此接下来需谨慎对待。

友山基金认为，“资金堆出来的行

情，来得快去得也快。 虽然科创板公司

成长性好、技术含量高，但是，当前投资

人还是要慎重考虑公司是否高估， 避免

追高。 ”

券商信息系统运行平稳

有效应对科创板交易挑战

证券时报记者 张婷婷

科创板首日交易顺利结束， 各券

商交易系统运行平稳。 证券时报记者

调查获悉， 多家券商科创板股票交易

废单率在

10%

以内，大幅低于此前预

估。这从数据层面说明，券商信息系统

面临的压力并不大。

经过首日的检验， 多数券商认为

此前对交易系统的筹备比较充分。 此

前，为保证科创板顺利推出，多家券商

都将信息系统容量设置满足历史交易

峰值

3

倍以上， 同时还预备了多项应

急预案。

不过，多位券商人士也表示，虽然

可以暂时松一口气， 但是任务依然艰

巨， 预计科创板交易的第

3

天可能是

信息系统面临考验的日子。

券商信息系统

普遍运行平稳

“首次在一线参与证券市场重大

历史，一切顺利！ ”昨日上午十点半左

右， 一家上海大型券商信息技术人士

在朋友圈发表了这条信息。

距上海

1200

公里之外，在银河证

券位于北京东城区的主机房， 该公司

副总裁罗黎明也松了一口气，“基本确

定，交易系统首日平稳运行。 ”

昨日，经过

8

个多月的筹备，终于

到了接受检验的时刻。 由于科创板的

涨跌停规则、 连续竞价的价格笼子等

方面引入了诸多创新设计， 可能在一

定程度上带来委托交易、撤单、查询、

行情访问等请求量的增加， 各家券商

的信息系统都面临巨大考验。

落实到数据指标上， 需要关注每

个科创板交易客户委托下单的笔数以

及废单率。 据了解，正常情况下，一名

客户委托下单三笔左右是正常水平，

如果委托下单超过

10

笔甚至

20

笔，

就会给交易系统带来很大压力， 由此

就会产生更高的废单率。

不过， 多家大型券商的废单率在

10%

以内，大幅低于此前的预估。这也

从数据层面说明， 在科创板首日，券

商信息系统面临的压力不大。 国泰君

安表示，首日交易系统业务量在公司

系统容量的

15%

以内，未感受到明显

压力。

交易第三天

或令信息系统再次承压

虽然暂时松了一口气， 但任务依

然艰巨， 罗黎明对记者表示， 除了首

日， 科创板交易第

3

天也可能是信息

系统面临考验的日子。 这个观点获得

另一位大型券商信息技术负责人的

认同。

“我们之前做过客户调研，很多

投资者观望情绪很浓。 所以， 交易

两天后，投资者有了前面历史数据的

支撑，做起决策来可能更容易，到时

也许会给券商的系统负载带来一定

压力。 ”罗黎明表示。

不过， 也有券商信息技术部人士

表示，首批

25

只科创板股票就好像市

场的试验品， 不论是前

5

天不设涨跌

停，还是平日运行的

20%

涨跌幅限制，

都是此前没有经历过的新规则。 至少

要等新规则运行了一圈， 等下一只新

股顺利发行时， 券商信息系统才称得

上是进入常态化运行。

上述券商人士认为， 科创板机制

下， 科创板两融规则在交易中是不是

能够适用， 券商客户端软件是不是适

合投资者操作等， 还需要一些时间去

磨合和矫正。

券商信息系统筹备充分

数位大型及中型券商信息技术负

责人持有类似看法：此前，许多券商都

进行了系统扩容和升级， 并针对交易

当天的突发情况预备了多个应急预

案，经过首日的检验，表明多数券商信

息系统之前的筹备很充分。

记者此前了解到， 为了保证科创

板顺利推出，银河证券、东兴证券、第

一创业等多家券商的信息系统容量设

置达到历史交易峰值

3

倍以上的处理

能力。万和证券在压力性能储备方面，

已预留

5

倍以上容量冗余。 而针对可

能出现的极端情况， 中信证券在容量

设计上则比照普通主板股票

6

倍以上

的请求量。

据了解，未来几天，国泰君安会

继续加强交易系统运维保障。 基于

公司交易系统分布式部署的特性，

如果交易量急剧增加达到扩容标

准，可以通过扩充系统业务组件，甚

至增加系统交易节点方式进行系统

容量扩充，确保交易系统安全、稳定

运行。

罗黎明还介绍了银河证券在科创

板交易出现突发情况时的一个应急预

案，即提升查询功能，如果交易时查询

业务达到一定的并发数量， 就会切换

至温备系统， 以提升核心系统并行处

理能力。

记者还了解到， 当系统压力很大

时， 会有券商选择暂停运行比较耗时

的系统功能， 等交易情绪稳定之后再

重新放开。
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